

FEU DOM ADRIEN GRÉA (1)

A l'occasion d'une visite que fit Mgr Taché, le 6 février 1889, à son vénérable ami, Mgr Lassèche, celui-ci lui donna le livre de Dom Gréa: *De l'Eglise et de sa divine constitution*, comme l'atteste une note autographe du donateur placée en tête de l'exemplaire conservé à la bibliothèque de l'archevêché. L'auteur de la *Vie de Mgr Taché* dit que ce livre fut lu au concile provincial tenu à Saint-Boniface du 16 au 24 juillet 1889. Il ne fut sans doute lu qu'en partie. Des indications au crayon placées en tête de certains chapitres dans la table des matières marquent vraisemblablement ceux qui furent lus. Voici leurs titres particulièrement appropriés à la circonstance: *Des conciles particuliers*. — *De l'action extraordinaire de l'épiscopat*. — *De l'institution des évêques*. — *De l'évêque, chef de l'Eglise particulière*. — *De l'ordre des prêtres dans l'Eglise particulière*. Les prédicateurs du concile avaient été chargés d'y puiser la matière de plusieurs instructions. Le prédicateur de l'ouverture solennelle, le R. P. Louis Drummond, S. J., s'en inspira largement et le cita à plusieurs reprises. (2) D'où l'on peut facilement conjecturer que ce livre magistral fut le principal guide du concile.

Ayant ainsi fait connaissance avec le restaurateur de la vie canonique, Mgr Taché lui écrivit dès l'automne de la même année pour lui demander quelques-uns de ses religieux et des colons catholiques. Dom Gréa connaissait déjà le Canada par ce que Mgr Labelle, l'illustre colonisateur de Saint-Jérôme, et des étudiants canadiens de Rome, au cours de visites à Saint-Claude, lui en avaient dit. Ces visiteurs l'avaient beaucoup encouragé à y faire des fondations. L'appel de l'archevêque de Saint-Boniface l'émut et il y vit un signe manifeste que la divine Providence appelait ses fils au-delà des mers. Dès l'été de 1890 il envoya Dom Paul Benoît en voyage d'exploration au Canada. Celui-ci choisit Notre-Dame de Lourdes comme premier établissement et y revint l'année suivante et toutes les institutions des grandes communautés de la Congrégation. Nous avons raconté les débuts et les développements de cet établissement dans la montagne de Pembina au cours de nos articles de l'an dernier sur le fondateur des missions manitobaines des Chanoines Réguliers de l'Immaculée-Conception. (3) Dès le 19 décembre 1891, deux enfants entrèrent dans le pauvre monastère de Notre-Dame de Lourdes et reçurent le saint habit quelque temps après. Il y eut ainsi constamment, pendant près de vingt ans, plusieurs petits frères au service du

(1) Cf. LES CLOCHES, p. 87.

(2) Cf. LE MANITOBA, 18 juillet 1889.

(3) Cf. LES CLOCHES, tome XV, pp. 116 et 129.